

Jahresbericht 2024 – Lübecker Jugendring e.V.

Der Lübecker Jugendring e.V. blickt auf ein ereignisreiches und erfolgreiches Jahr 2024 zurück. Mit einem breiten Spektrum an Aktivitäten und Projekten haben wir uns weiterhin für die Interessen und Bedürfnisse von Kindern und Jugendlichen in Lübeck eingesetzt. Im Folgenden geben wir einen Überblick über unsere Arbeit in den verschiedenen Bereichen.

Förderung der Schüler:innen-Demokratie

Im Jahr 2024 haben wir uns intensiv für die Stärkung der Schüler:innen-Demokratie eingesetzt. Durch Workshops und Seminare für Schülervertretungen und Verbindungslehrkräfte konnten wir Schüler:innen und engagierte Lehrkräfte dazu befähigen, die Interessen von Schüler:innen aktiv zu vertreten und demokratische Prozesse zu gestalten.

Förderung der Demokratie in Vereinen und Verbänden

Auch in Vereinen und Verbänden haben wir die demokratische Kultur gefördert. Mit speziellen Schulungen und Beratungsangeboten unterstützten wir Jugendgruppen dabei, partizipative Strukturen zu etablieren und junge Menschen aktiv in Entscheidungsprozesse einzubinden. Dabei konzentrierten wir uns im Jahr 2024 darauf, das Thema in den JuLeiCa- Ausbildungen zum Schwerpunkt zu machen und aktive Jugendgruppen bei ihren Vorhaben zu unterstützen.

Politische Interessenvertretung und Gremienarbeit

Der Lübecker Jugendring e.V. hat auch 2024 seine Rolle als Sprachrohr für die Jugend in Lübeck wahrgenommen. Wir waren aktiv im Jugendhilfeausschuss und in mehreren Arbeitskreisen, um die Belange junger Menschen einzubringen. Schwerpunkte waren dabei

- die Förderung von Jugendbeteiligung in kommunalen Entscheidungsprozessen und
- die Stärkung des Inklusionsgedankens in der Jugendarbeit

Durch unsere konnten wir wichtige Impulse setzen und die Perspektive der Jugendverbände in politische Entscheidungen einfließen lassen.

Fachkräfteaustausch Besuch in Tansania

Ein Highlight des Jahres 2024 war der Fachkräfteaustausch mit Tansania. Im Rahmen dieses Projekts besuchten Fachkräfte der Jugendarbeit und Jugendhilfeaus Lübeck Partnerorganisationen in Tansania, um sich über bewährte Praktiken der Jugendarbeit auszutauschen und neue Kooperationen zu initiieren. Dieser Austausch hat nicht nur die internationale Vernetzung gestärkt, sondern auch neue Impulse für die lokale Jugendarbeit in Lübeck gebracht.

Ferienpass

Der Ferienpass 2024 erschien in einer Auflage von 5.000 Exemplaren und wurde wie in den Vorjahren sehr gut angenommen. Das Online-Angebot des Ferienpasses wurde weiter ausgebaut und erfreut sich zunehmender Beliebtheit. Viele Mitgliedsvereine und Jugendeinrichtungen in der Hansestadt Lübeck haben ein vielfältiges und reichhaltiges Ferienprogramm für alle Kinder und Jugendlichen in Lübeck geschaffen. Ein Schwerpunkt lag 2024 in den Bemühungen inklusive Ferienangebote, die gezielt Kinder mit und ohne Behinderungen zusammenbrachten, zu initiieren und besser kenntlich zu machen. Die

Hansestadt Lübeck förderte die Herausgabe des Ferienpasses und die Veranstalter im Rahmen des Budgetvertrages.

Ferienwerk

Im Rahmen des Ferienwerkes wurden 2024 insgesamt 18 Maßnahmen durchgeführt. Insgesamt wurden 338 Teilnehmer:innen und 75 Betreuer:innen gefördert. Die Kooperationspartner des Ferienwerkes 2024 waren:

- Sportjugend Lübeck
- CVJM Lübeck e.V.
- AWO Jugendwerk Lübeck
- Johanniter-Jugend Lübeck
- Kinder- und Jugendzirkus Lübeck
- mixed pickles e.V.
- Ev. Kirchengemeinde St. Laurentius
- Kinderschutzbund Lübeck

Diese Kooperationen haben es ermöglicht, ein breites und attraktives Ferienprogramm für finanziell benachteiligte Kinder und Jugendliche in Lübeck anzubieten.

Haus Mengstraße

Das Haus Mengstraße hat sich auch 2024 als zentraler Ort der Jugendarbeit in Lübeck bewährt. Es diente als Treffpunkt für Jugendgruppen, Veranstaltungsort für Workshops und Seminare sowie als Büro für den Lübecker Jugendring e.V. und für den organisierten Sport. Die Räumlichkeiten wurden von zahlreichen Mitgliedsverbänden und Jugendgruppen genutzt, um ihre Aktivitäten durchzuführen. Insgesamt wurden die beiden Räume an über 500 Terminen vermietet.

Seit dem Jahr 2024 ist unser Mitgliedsverein Tontalente e.V. Mieter in unserem Haus. Wir freuen uns über die inspirierende Nachbarschaft und die gute Zusammenarbeit.

Beratung für Mitgliedsverbände

Wir haben unsere Mitgliedsverbände auch 2024 umfassend beraten und unterstützt. Dabei standen Themen wie Projektmanagement, Fördermöglichkeiten und rechtliche Fragen im Vordergrund. Durch regelmäßige Beratungsgespräche konnten wir unsere Mitgliedsverbände in ihrer Arbeit stärken und ihnen neue Perspektiven eröffnen.

Jugendgruppenleiterkurse

Die Jugendgruppenleiterkurse des Lübecker Jugendrings e.V. waren auch 2024 ein wichtiger Bestandteil unserer Arbeit. In diesen Kursen wurden junge Menschen zu qualifizierten Jugendgruppenleiter:innen ausgebildet. Die Teilnehmer:innen erhielten dabei nicht nur praktische Tipps für die Arbeit mit Jugendgruppen, sondern auch eine fundierte Ausbildung in den Bereichen Pädagogik, Recht und Organisation. Wir haben begonnen auch Tagesfortbildungen in unser Programm aufzunehmen, die auch dazu dienen können, die JuLeica zu verlängern.

Arbeitsgruppen und Vernetzungstreffen

Im Jahr 2024 haben wir an zahlreichen Arbeitsgruppen und Vernetzungstreffen teilgenommen bzw. selbst organisiert, um den Austausch und die Zusammenarbeit zwischen den verschiedenen Akteuren der Jugendarbeit in Lübeck zu fördern. Diese Treffen dienten dazu, gemeinsame Projekte zu planen, Erfahrungen auszutauschen und neue Ideen zu entwickeln. Besonders hervorzuheben ist die gute und enge Zusammenarbeit mit der Hansestadt Lübeck.

Hanse-Kultur-Festival 2024

Zusammen mit dem Geschichtserlebnisraum, der Johanniter-Jugend und der Jugendbauhütte haben wir am Holstentor wieder ein Kinderdorf des Mittelalters aufgebaut mit vielen Mitmachaktionen für kleine und große Kinder.

Fazit

Das Jahr 2024 war ein weiterer Schritt in Richtung einer jugendfreundlichen und partizipativen Stadtgesellschaft. Wir danken allen Engagierten, Partner:innen und Unterstützer:innen, die uns dabei begleitet haben. Gemeinsam werden wir auch in Zukunft daran arbeiten, Lübeck zu einem Ort zu machen, an dem junge Menschen ihre Ideen und Visionen verwirklichen können.

Für weitere Informationen besucht gerne unsere Website [www.luebeckerjugendring.de](<https://www.luebeckerjugendring.de/>) oder folgt uns auf Instagram [[@luebeckerjugendring](https://www.instagram.com/luebeckerjugendring/)](<https://www.instagram.com/luebeckerjugendring/>).

Der Vorstand des Lübecker Jugendring e.V.